

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas

Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

## IMPUNIDAD O INMUNIDAD PARLAMENTARIA?

En aquellos días de nuestra vieja historia en que el poder real halagaba con dádivas a los representantes de la voluntad de los municipios en aquellas cortes modelo, en que los intereses del pueblo se defendían como los propios intereses, ó les amenazaba, y con violentas medidas conseguía votaran los subsidios, se consideró la inmunidad de los Diputados como el remedio de todos los abusos, y se consignó en las leyes como garantía constitucional, regulando las relaciones entre el Poder del Estado y el representante de los ciudadanos.

¿Quién iba á pensar que andando el tiempo habría que proteger al Estado de los representantes del pueblo?

La sociedad organizada para establecer el derecho, cumplirlo y hacerlo cumplir, tiene á la Constitución por armadura, al Poder Legislativo por cabeza, al Ejecutivo por brazo, al Judicial por corazón y al armónico por pulmones.

Tal es el organismo que se enseña al estudiante de Derecho político para que conozca el vivir del régimen constitucional; mas al decirle que no hay vida de derecho y, por lo tanto, de sociedad y convivencia sin la sistole de la pena y la diástole del premio; al enseñarle que el respeto á la ley es la base del progreso y la sanción el apoyo de la Justicia, se le hace desear la igualdad ante la ley, la equidad en el castigo, la ejemplaridad en la pena, la imparcialidad en el juicio, la rapidez en las actuaciones.

Pues bien, todo ese bello edificio de los pueblos cultos amenaza ruina hoy. Por la gotera de la inmunidad parlamentaria, cuyo alcance y campo jurídico se quiere extender hasta la inmunidad, colocando sobre el Código Penal, no la garantía de un derecho, sino la destrucción por negación, de todos ellos.

Cuando la semana sangrienta de Barcelona el Estado fué débil. Se cubrieron con el manto político, los robos, asesinatos, profanaciones y sacrilegios; la Magistratura y el Ejército obedieron á la opresión del Gobierno, y hoy la Magistratura, el Ejército y el Gobierno pagan en su hora, puesta vilmente en duda por la misma sanalla causante de la semana roja, la pena correspondiente al desacierto de nuestros gobernantes.

Afortunadamente la vis curativa de los pueblos ha hecho que la protesta contra esa ola de cieno sea unánime y los delitos de los Diputados calumniadores serán juzgados como deben serlo, como delitos comunes, y el derecho será restablecido.

Se trata de celebrar en Madrid, por iniciativa del periódico *El Debate*, un gran mitin de protesta contra las calumnias que con motivo de los salvajes sucesos de Cullera se han propalado contra la Magistratura y el Ejército.

No tiene carácter político ni religioso, en él pueden tomar parte todos los que sientan en su pecho el dolor de que se cometan en España tales crímenes y de que se nos deshonoran en el extranjero.

Nos adherimos con toda nuestra alma á tan hermosa idea.

## Muerte de un padre de familia.

Prostrado en humilde lecho estaba el pobre marido, agobiado, moribundo, mas resignado y tranquilo, que si está enfermo de cuerpo, está muy sano de espíritu; si escaso en terrenos bienes, en celestiales muy rico.

Ya confesó, y ya se sabe, que ésto al enfermo da alivio, pues los pecados del alma al cuerpo arrastran consigo, y de los dos son coyunda pesada y pesados grillos y roedores gusanos y torcedores castigos.

Ya á su morada del cuerpo y á la de su alma vino en la Santa Eucaristía el Dios de muertos y vivos, el Dios de sanos y enfermos, el Dios de justos é impíos, consuelo de pecadores, de moribundos amigo, y viático en su viaje á los eternos destinos.

Alrededor de su cama lloraban mujer é hijos su orfandad y desamparo y porvenir triste y misero: volvió sus vidriosos ojos el pobre enfermo y les dijo: No lloréis: ¿véis en el campo los insectos guarecidos bajo la piedra que el cielo les dió por único abrigo; y levantada la piedra, véis cómo huyen por instinto aquellos pequeños seres y por diversos caminos se buscan nueva guarida, y á ninguno sin asilo deja la gran providencia de aquel buen Dios que los hizo?

Pues yo soy aquella piedra que la muerte alza del sitio, y estos pequeños al verse descubiertos sin abrigo, en desbandada afanosa le buscarán por instinto; ¿y negará Dios al huérfano lo que no niega á los bichos? Y esto diciendo y alzando su mano fría, bendijo á la apenada familia y á Dios entregó su espíritu.

S. Liso y Estrada

## Un Circulo Católico Ideal.

Resumen.

Ni á vosotros ni á ninguna persona sería, puede agrandar un Circulo (llámese como se quiera) que suene y no sea, que reste y no sume, que gaste y no produzca, que desencante y descorazone, en vez de animar, unir, ayudar, esforzar y entusiasmar á los que en él tienen puestas sus miradas.

Para ser así, más vale no ser; para tan pequeña cosa, no era menester tanta casa.

Pero convertid ese Circulo en Centro de todos los obreros (manuales, intelectuales, profesionales, industriales, morales, etc.) que intenten hacer algo útil para sí y sus semejantes, franqueándoles generosamente esta Casa; organizad de modo especial las obras de vuestro repertorio, que son, educación, propaganda y socorro, y poned en el fondo de todas

ellas siquiera una chispa de caridad, y veréis cómo os hacéis amar de Dios y de los hombres.

Y no olvidéis que, aunque esta es casa de todos, pertenece de modo especial á los pobres por su destino. Por lo cual, el ignorante debe hallar aquí cierta cultura, el osco ó brusco cierta suavidad, el irritable cierta dulzura, el maldiciente cierta piedad y compostura, el prevenido ó preocupado cierta despreocupación y claridad, el aislado cierta agrupación, confianza y fraternidad, el pobre cierto socorro ó auxilio de la vida, el triste y agrio murmurador, ó secreto conspirador social, una sociedad que le atraiga por el encanto y le reconcilie con sus semejantes mediante honestas recreaciones y prácticas utilidades.

Cuando el pobre vea que en el gremio halla unión y fuerzas para salvar la familia mediante el trabajo, que en la escuela hallan sus hijos enseñanza sana y gratuita, que en la cocina económica tiene sano y barato alimento, y en la cooperativa seguridades en el peso y la calidad y relativa baratura, que en las cajas de ahorros y socorros mutuos y en el secretariado del pueblo halla facilidades para colocar ventajosamente sus economías y para, en caso de necesidad, enfermedad, forzada huelga, ausencia, tramitación y gestión de cualquier negocio suyo ó de la familia, halla, repito, personas que le socorren, visitan, recomiendan y ayudan; si ve, digo, que aquí hay luz, amor, cultura, caridad, y que esto no es sino un taller de educación social cristiana, un auxilio de la vida, una ayuda del individuo y la familia y una orientación hacia la paz y el bienestar de todos, cuando esto vea, el que no sea del demonio, sino suyo y de Dios, será también vuestro.

Estos Centros Católicos deben tender, en resumen, á mejorar al individuo, favorecer á la familia, fomentar la asociación y agremiación, y sembrar honrra, Religión y Patria para el día de mañana, rescatando hoy á los hombres que se pueda del egoísmo, que tanto achica; de la impiedad, que tanto embrutece; de la ignorancia, que tanto rebaja; de la corrupción, que tanto enerva; del odio, que tanto encona; del aislamiento, que tanto debilita, y del socialismo, que tanto empobrece, divide y empeora.

Todo esto, que tan fácil de decir, es difícil de hacer; pero cuando no se puede hacer todo, se hace lo que se puede; si no pueden plantearse las cosas nuevas, se afirman y favorecen las ya existentes; y si no se puede correr, se va despacio. Lo importante es enamorarse del bien y no cejar hasta conseguirlo, en todo ó en parte, según lo que Dios quiera.

Y nada más. Se me olvidaba lo más importante.

Que una cruz sea el principio de todas vuestras obras y otra cruz ponga el sello al final de ellas; y si á la Cruz, que es el signo de nuestra Redención, acompañan las palabras con que la Redención comenzó, tanto mejor.

Entre dos cruces y dos Ave-marias van las obras cristianas bien encauzadas, y de esperar es que lleguen al Cielo. Y lo que al Cielo llega, asegurado está.

Hagamos lo que aconsejamos, rezando el Ave-maria y el Gloria al Padre.

Andrés Manjón.

## NOTAS DEL RESOLANO

El estío, con su sol de fuego, disgregó la tertulia del resolano donde yo tomaba notas.

Lo confieso: es más hermoso salir las tardes veraniegas, cuando el sol cede en sus ardores, á dar una vueltecita por las eras.

En éstas se escuchan las coplas del tostado trillador, los rumores de la limpia, y la charla alegre del labrador, que contempla extasiado el montón de trigo, rubio como granos de oro.

Mas pasó ese tiempo; ha vuelto el sol templado de los resolanos, y las tertulias de antaño han hecho su aparición.

Hablan por los codos; escuchemos y anotemos.

Canalejas agoniza: sobre sus espaldas han caído los cascotes que amontonó sobre el banco del poder, cuando otro le ocupaba, y le han aplastado. Difícilmente sale del achuchón.

Sus aliados de aquende le arañan; los moritos le soliviantan con sus ho gueras y acometidas; sus amigos, sus ídolos de allende los Pirineos, le quieren triturar; le sofocan, le marean las huelgas, las sediciones y los fusilamientos....

Dicen que en su capilla, si señores, en su capilla, ¿qué de particular tiene?, se pasa las noches dando golpes de pecho, recitando con voz angustiada el *ene recorderis*.

Ya es tarde, amiguito. Tus palabras se han convertido en piedras y ellas te estorban el camino de la vida presidencial, con ellas te apedrean; has sido fabricante de proyectiles y ahora explotan á tus pies; has sido, no como tú dices, sembrador de ideas, sino de vientos, y ahora ruge la tempestad; estás expuesto á que te parta un rayo.

Cuenta con un puñado de tierra y.... con una lápida en la que escribiré:

Aquí descansa uno á quien se le reventó la escopeta.

Dicen que García Prieto no duerme de emocionado que está. Es el chico de la suerte.

Antaño, por unos parrafitos que hechó con el *morro*, le regalaron una coronita de Marqués. Ahora vienen otros señores de más alcurnia á conversar con él sobre lo mismo, ¿qué le regalarán después? Yo soy de parecer que le den el *canuto de la licencia* como á soldado cumplido; ya la tiene bien ganada.

El, claro está, pedirá.... tierras en Galicia, con un castillo para sostener con decoro el marquesado. ¿Lo merezco?

A quien le ha tocado la mala pata es á Romanones. Pobre hombre, le han quitado su tienda económica allá en el Congreso. Lo que él dice: dónde van á ir á comer callos y caracoles los padres de la Patria como Azzati, Pablo Iglesias y demás hijos del sota-banco; morirán de nostalgia, les entrará el encogimiento; el humillo del pote de callos les producirá la ilusión de estar entre los suyos, y más viendo los ojos con que yo, el amo del merendero, suelo sazonar los guisos, y las cebollas que tiro á los parroquianos cuando me enoja.

El que debe tener unas hambres atroces es Gasset. El pobre ya hace tiempo que no inaugura cosa alguna. Yo le voy á invitar para que venga á quitar la primera piedra del

caminito vecinal con que hemos sido agraciados.

Le pondremos un buen cocido á la extremeña y bellotas de postre, pero con la condición de que suprima el discurso; con sus tragaderas tenemos bastante.

La casa de Montero, aseguran que está siendo visitadísima por los coleccionistas de cosas raras. Han oído que la pecera del Senado ha terminado su misión, es decir, no volverá á albergar en su seno al Presidente, y la están desmontando.

Le ofrecen por ella cantidades fabulosas, pues dicen, y yo lo creo, que el traste vitreo es único, y será la honra del Museo que la posea.

Yo me atrevo á aconsejar al Gobierno que lleve el fatal al Museo Nacional, ¡digo! á la Exposición de Arte decorativo que se está celebrando; pero con el *bicho* dentro, aunque sea imitado con escayola, para que el público pueda darse cabal idea de lo bien que llena la misión de adorno, en cualquier salón del Senado en que se instale.

Zarceño.

Desde Manila.

## A propósito de la revolución china.

Sociólogos y publicistas tienen fija la mirada en el vasto y misterioso imperio de la China. Ante las noticias que de aquellas regiones llegan, todos los demás acontecimientos pierden su importancia. Un día, no muy lejano, sorprendió á Europa la rápida transformación del imperio japonés. El Japón se despojó en un momento, como el que, al levantarse por la mañana, se cambia de traje, de sus formas seculares y hieráticas, adoptando las costumbres, las ideas, las formas políticas y sociales que creían patrimonio exclusivo de la culta y envanecida Europa.

Después del Japón, Persia y Turquía; en la India agitanse ideas reventoras, fermentan acontecimientos que sólo el formidable poderío de la soberbia Albión, podrá contener algunos años; las islas Filipinas no olvidan su sangre derramada por la independencia, llevan, hace tiempo, en gestación la idea de un estado exclusivamente suyo, que encarne y contenga el sólo el alma nacional, hija de España, que no se adapta á la envoltura norteamericana. Si Filipinas luchó contra su madre, ¿no luchará contra su madrastra?

El viejo continente asiático; la cuna del género humano; el Oriente fantástico de las primeras ideas de los misterios religiosos; el país que padecía la atracción de lo pasado, de lo tradicional, y aborigen, vese hoy atacado de fiebre inovadora. Por las sagradas cuencas del Ganges, del Indo, del Amur, del Eufrates, vagan espíritus extraños que infunden en las nuevas generaciones aforanzas de otros mundos, ansias del porvenir. Diríase que los manes de los antiguos huyen gimiendo, incorporándose á las tempestades trágicas que se fraguan en el Himalaya, por los desiertos arenales, por los mares ignotos. ¿Qué pasa en Asia?

En los países en que predominan las religiones falsas é idólatras; en donde se rinde culto á los muertos, á Mahoma, al fuego, á los astros, á los demonios, en cuyas aras se inmolaron tantos y tantos misioneros católicos, también se agitan feroces las ideas revolucionarias con vistas democráticas. ¿Qué fenómeno es éste?

Tal vez en estos acontecimientos que se desarrollan en el Oriente, el Asia nos dé una lección, nos enseñe a apreciar justamente el valor de las nuevas ideas, en lo que tienen de puramente social y político.

Estudien los acontecimientos que se desarrollan en China; nada menos que la República se presenta con probabilidades de éxito en el corazón del más grande, del más tradicional y del más amurallado de los imperios, en el que hace todavía pocos años los boxers ó tradicionalistas chinos declararon la guerra á Europa y á todo lo europeo.

Pero no nos ilusionemos, no nos dejemos sorprender por fáciles informaciones que podrán dar ocasión á falaces y peligrosas teorías.

## Toledo ante las elecciones.

### La jornada de ayer.

Llegó al fin, como todo llega, el día en que había de darse la batalla, en la que, por una parte los que sustentan ideas avanzadas, y por otra, los católicos, los amigos del orden y de la paz, habían de luchar, y en la que, por parte de los primeros no quedaba otra esperanza más que á todo trance, y por los medios más adecuados, derrotar á los segundos. Pero hé aquí que el pueblo de Toledo, dando una prueba más de su hidalguía, dá el más rotundo mentís á ese reducido número de socialistas y republicanos, desmostrandoles una vez más que todos sus alardes quedan derrocados al llegar el momento en que hay que sumar fuerzas.

¡Ojalá les sirva de ejemplo para lo sucesivo la lección dada en la jornada de ayer!

### En los Colegios.

A las ocho de la mañana, y en las diferentes Secciones que forman los cinco distritos, se constituyeron las mesas sin que ocurriera el menor incidente. Desde este momento, y no obstante estar el día amenazando lluvia, la animación en las proximidades de las Secciones es grande, aunque, como verá el lector, no votaron, ni con mucho, todos los electores que forman el censo.

### El escrutinio.

A la hora marcada, cuatro de la tarde, dáse por terminada la elección y comienza el escrutinio, que arrojó el siguiente resultado, según los datos que hemos adquirido:

**Primer distrito.—Zocodover:** don Félix Ledesma, 161; D. Manuel Cano, 88, y D. Pedro del Campo, 6.

**Cabeza (pral):** Sr. Ledesma, 135; Sr. Cano, 52, y Sr. Campo, 6.

**Cabeza (bajo):** Sr. Ledesma, 139; Sr. Cano, 74, y Sr. Campo, 8.

Son elegidos, por tanto, el Sr. Ledesma, liberal, con 435 votos, y el Sr. Cano, conservador, con 214. Ha sido derrotado el republicano con 20.

**Segundo distrito.—Audiencia:** don Justo Villarreal, 115; D. Joaquín Arcal, 70; D. Modesto de la Cuerda, 58, y D. Justo Sánchez, 28.

**Virgen del Tiro:** Sr. Villarreal, 142; Sr. Arcal, 120; Sr. De la Cuerda, 89, y Sr. Sánchez, 56.

**Teatro de Rojas:** Sr. Villarreal, 104; Sr. Arcal, 104; Sr. De la Cuerda, 102, y Sr. Sánchez, 39.

Son elegidos el Sr. Villarreal, demócrata, con 361 votos; el Sr. Arcal, liberal, con 294; el Sr. De la Cuerda, católico, con 249, y derrotado el señor Sánchez, socialista, con 123.

**Tercer distrito.—Santa Isabel (principal):** D. Emilio Bueno, 133; D. Saturnino Rodríguez Urosas, 84, don Baldomero Moraleda, 83, y D. Félix Pedraza, 39.

**Santa Isabel (bajo):** Sr. Bueno, 77; Sr. Rodríguez, 59; Sr. Moraleda, 82, y Sr. Pedraza, 45.

**San Juan de Dios:** Sr. Bueno, 180; Sr. Rodríguez, 141; Sr. Moraleda, 37, y Sr. Pedraza, 50.

Quedan elegidos, el Sr. Bueno, liberal, con 390 votos; el Sr. Rodríguez, liberal, con 284; el Sr. Moraleda, católico, con 202, y derrotado, el Sr. Pedraza, socialista, con 134.

**Cuarto distrito.—Instituto:** D. Félix Conde, 166; D. Ricardo Pintado, 54, y D. Pedro del Campo, 17.

**Capuchinas:** Sr. Conde, 241; señor Pintado, 49, y Sr. Campos, 37.

Son elegidos, el Sr. Conde, conservador, con 407 votos; el Sr. Pintado, liberal, con 103, y derrotado el señor Campos, republicano radical, con 54.

**Quinto distrito.—Viagra:** D. Victoriano Medina, 75; D. Epifanio de la

Azuela, 75, y D. Félix Fernández Villarreal, 84.

**Casa rústica:** Sr. Medina, 82; señor Azuela, 119, y Sr. Fernández, 34.

**Cambrón:** Sr. Medina, 139; señor Azuela, 47, y Sr. Fernández, 9.

Quedan elegidos el Sr. Medina, liberal, con 296 votos; el Sr. Azuela, demócrata, con 241, y derrotado el señor Fernández, republicano, con 127.

\* \* \*

A última hora del sábado, circuló un suplemento á un periódico local en el que se manifestaba que iba á la lucha su Director D. Antonio Lago, el que obtuvo 6 votos en las tres Secciones del tercer Distrito, por el cual estaba proclamado.

### Sin incidentes.

Afortunadamente, el día transcurrió sin que ocurrieran incidentes desagradables, salvo algún que otro altercado originado á las puertas de los Colegios y que la policía, con un celo especial, supo evitar.

### El nuevo Ayuntamiento.

Desde 1.º de Enero, el Concejo Municipal estará constituido en la forma siguiente:

**Liberales:** Sres. Martos, Medina, Ortiz, Ledesma, Bueno, Guzmán, Pintado, Martín, (D. E.), Arcal, Rodríguez, López, (D. M.)

**Demócratas:** Sres. Muro, López, (D. L.), Azuela y Villarreal. Total 4.

**Católicos:** Sres. López, (D. R.), Gutiérrez, de la Cuerda y Moraleda. Total 4.

**Conservadores:** Sres. Peláez, Conde y Cano. Total 3.

**Carlista:** Sr. Martín, (D. V.)

**Republicano:** Sr. Castellano.

Muchos son los asuntos, y á cual más difíciles, que les corresponde resolver, pero creemos que á todos, lo mismo á los que ayer fueron elegidos que á los que estaban ya, les guiará el mejor deseo para resolverlos en justicia y en bien del pueblo que les elevó á la Concejalía.

Así lo esperamos.

## Armonías republicanas.

A propósito de las elecciones celebradas ayer, han circulado estos días, entre otros manifiestos, dos de los que militan en distintos grupos republicanos, en los cuales ponen de manifiesto el *perfecto* acuerdo que entre ellos existe.

De dichos dos manifiestos ó proclamas entresacamos los párrafos más interesantes para que juzguen nuestros lectores.

Dice uno de ellos, titulado *Al pueblo de Toledo* y firmado por los republicanos *D. Esteban Bajo, D. Antonio Garijo, D. Blas Yela, D. Manuel López Otero, D. Gregorio Prudenciano, D. Félix Rodríguez y D. Sebastián Villasante.*

«Por otra parte, la desorganización política de todos los partidos de la localidad, dando facilidades á los elementos oficiales para las coacciones que en estos casos son de rigor, crean al partido republicano, también dividido por desgracia, una situación difícil para llevar al Municipio el número de representantes necesarios para obtener en el seno de la Corporación Municipal ventajas positivas para el pueblo, que hicieran eficaces los sacrificios realizados durante la lucha electoral.

Por estas razones, el partido republicano de Toledo, que es en realidad el único que tiene una organización seria y formal, aun convencido de su fuerza, pero tratando de evitar serias responsabilidades, se ha creído en el caso de retirarse de la lucha, abandonando á sus adversarios políticos, para que la continúen, una administración municipal rutinaria y estática, donde los grandes problemas de la higiene, de la beneficencia y de la instrucción, han de ser sustituidos por esa serie de minucias comprendidas en los servicios municipales, donde se consumen sin fruto los recursos del infeliz ciudadano que, agobiado de impuestos, tales como el de consumos, y explotado por los industriales de mala fe, vive ya desorientado y sin las necesarias energías para oponerse á los desafueros de los unos y á los brutales egoísmos de los otros.»

El segundo, firmado por la *Junta*

*Municipal del partido radical*, y titulado *Al pueblo*, dice así:

«El Partido y la Juventud Radical, domiciliados Dos Coder, 6, constituidos legalmente con elementos nuevos del republicanismo español, tienen su candidato por el 4.º distrito, y la agrupación socialista, de común acuerdo con estos radicales, van á la lucha por el 2.º y 3.º; por lo tanto, todos los que se llamen republicanos y socialistas deben votar en los tres distritos mencionados las candidaturas antimonárquicas y no hacer mención, sino al contrario, despreciar manifiestos redactados por elementos que se llaman republicanos, pero que no pueden serlo por estar emparentados con los monárquicos y haber en política con ellos convivido, perjudicando los ideales de la república.

Elementos que se niegan á tirar en sus imprentas periódicos republicanos radicales; Concejales que no han sabido durante su estancia en el Municipio exponer su criterio y sí trabajar en beneficio de sus intereses; republicanos únicos constituidos legalmente según ellos alegan, pero que no negarán que por no haber cumplido con las prácticas del programa republicano han obligado á estos elementos nuevos á disgregarse por no querer ser confundidos como hombres republicanos sin honor político, cual son los que ahora nos ultrajan por llamarnos radicales, somos republicanos que, en unión de los socialistas, si triunfáramos en el Municipio, demostraríamos la diferencia de ellos á nosotros, aunque ostentamos adjetivo en el banderín.»

Por nuestra parte, ni una palabra más.

Timoteo.

## Del natural.

—Y, ¡qué tal, Pedro, qué tal te fué por los camposantos?

¡Estarán muy bonitos!

—Encantadores, mi amo.

Allí era de ver faroles,

coronas, flores y lazos.

¿Y gente? más que en la feria;

costaba allí dar un paso

lo mismo que á la salida

de los toros.

—¡Eh, cuidado!

de esas cosas se habla siempre

con más respeto, muchacho.

¿Qué tienen que ver los muertos

con la corrida?

—Pues, mi amo,

lo que es ayer tarde estaba

bien alegre el Camposanto,

como que nadie pensara

que hubiera muertos debajo

según charlaban los vivos

sobre sus tumbas.

—Es claro,

hablarían de la muerte

que á todos anda rondando,

y de reformar la vida

en el sentido cristiano

para hallar propicio á Dios

que en muriendo ha de juzgarnos.

en fin su hablar sería

de oraciones, de sufragios....

—¡Cá, no señor! Los chiquillos

como si fuera un barato

lo tocaban todo y luego

decían que estaba guapo.

—Se comprende, mas los hombres...

—A uno sólo ví rezando,

los demás se sonreían,

se fumaban sus cigarros

y hablaban de sus negocios,

de elecciones, de contratos,

de Trípoli....

—¿Y las mujeres?

—Las mujeres de sus trapos,

de las criadas, de novios,

del precio de los garbanzos

y de otras mil zarandajas,

y todo á un tiempo, mezclado

con suspiros que parece

salían de sus zapatos

por lo profundos; un cura

iba serio respondiendo

por todas las sepulturas

que le indicaba un monago,

y cuando de agua bendita

rociaba el fúnebre mármol,

se santiguaban las viejas

y espabilaban el cabo

de su cerillo.

—¿Ves, Pedro,

cómo no era todo eecándalo

en la mansión de los muertos?

Y eso que tú no verías

lo principal.

—¡Vaya, mi amo!

y estuve en el pantón del marqués de los Gaspachos que tenía más coronas....

—¿Y su familia?

—En el campo de merienda, porque dicen que huyen del ruido mundano en tales días, y para atizar luces y ramos, comer castañas asadas y dar al cura unos cuartos porque eche cuatro respuestas, allí estaban los criados; con que no se quejarán de tal marqués sus finados.

Además ví á doña Tecla, la viuda del piso cuarto, con su traje de clarines, su falda estrecha, que á saltos, le hacía andar por las tumbas como si fuera un gorriato, su galguita, su bolsillo y por sombrero un capacho con un pajarito enmedio.

—Es que iba de reclamo.

—Yo no sé, pero allí estubo en un rincón gimoteando por su marido hasta que, alzó la galguita el rabo, apagó los farolillos y recogiendo sus trastos se fué á una aguadentería á remojar los quebrantos y comerse un real de chorros que «lo corriente y lo clásico, según dicen los que entienden de difuntos y sufragios.

—Y así se pasa la vida á tragos, Perico, á tragos, mientras la muerte se acerca y se lleva tanto fango.

S. O. Montealegre

## Noticias y Notas.

Ha sido nombrado Capitán General el Sr. Azcárraga.

—Los militares disfrutarán, por la presentación de un carnet especial, de la rebaja en los viajes por ferrocarril.

—En Huelva se sigue la pista á un compañero del *Pernales*.

—En Córdoba han sido detenidos varios republicanos que tenían algunos cartuchos de dinamita, cuyo empleo no justifican.

—De un carro de la Arrendataria de tabacos han sido robadas 43.000 pesetas en efectos timbrados.

—Los reyes de Inglaterra irán á la India.

—Para estudiar la peste que causa grandes estragos en Tánger, el Gobierno habla designado á la ciudad de Sevilla. Los sevillanos han protestado por el gran peligro de contagio. En cambio, no han protestado contra el Sr. Gimeno, en la peste mayor que ha introducido con el profesorado de la Escuela Superior del Magisterio.

—En Zaragoza los republicanos han desechado del partido á Labora, al cual acusan de haber entregado á los monárquicos el censo de uno de los distritos que tenía inscriptos gran número de nombres imaginarios, con los que ganaban siempre las elecciones.

—Coll ha sido absuelto. La moralidad impuesta por la pistola es una nota de color de sangre en esta sociedad donde la represión del vicio es más difícil cada vez.

—Se ha dado á una de las más principales calles de Valencia, el nombre del General Echagüe.

—En Alhucemas continúa el cañoneo de la costa y los preparativos de la invernada.

—En Cartagena se han verificado las pruebas del crucero *Laya*.

—Los periódicos republicanos es posible que dejen su publicación, en vista de la campaña que les hace el Sr. Barroso. Será en lo único en que podremos aplaudir á Canalejas.

—Se ha comentado mucho en Madrid la orden dada por Gobernación, dejando en suspenso todas las licencias de uso de armas.

—La muerte de un Vigilante en

uno de nuestros mejores Penales, ha puesto de manifiesto la necesidad de que esos empleados usen de las armas para librarse de tan cobardes asesinatos.

—La revolución china va tomando grandes proporciones y terribles caracteres de crueldad; no hay cuartel entre los dos partidos y hasta los heridos y enfermos son asesinados.

—Parece ser que entre los Japoneses y Rusos vuelve á prender el fuego de la discordia.

—Es muy general en Italia el disgusto por la actual campaña; se cree que el General Caneva será reemplazado y que se acudiría en breve á la intervención de las Potencias.

José Hiedelaencina.

## ADELANTE

La Asociación Sacerdotal ha repartido unas hojas expresivas de los ingresos y gastos, que prueba una vez más hasta dónde llega la caridad y la labor que viene realizando.

Cuatro mil setecientos noventa y dos pesetas importan los socorros que han prestado á domicilio á las clases desvalidas, lo cual supone un trabajo constante y detallado. Pero juzgamos mayor sacrificio el reunir esa cantidad, para ello han tenido que excitar corazones indiferentes ó tal vez ignorantes de las muchas necesidades que hay que remediar.

De nuevo reclaman en dicha hoja la caridad de los toledanos para proseguir y aumentar los socorros á los enfermos y desvalidos. Adelante.

## DE LA CAPITAL

Para que lleguen antes á nuestros suscriptores las noticias referentes á las elecciones de ayer, adelantamos un día la salida del periódico.

### Ayuntamiento.

Esta noche, á las siete, celebrará sesión extraordinaria la Junta de Asociados, con objeto de tratar los asuntos siguientes:

- 1.º Aprobación del acta de la anterior.
- 2.º Discusión y aprobación del presupuesto extraordinario de obras de adoquinado y alcantarillado.
- 3.º Moción de la Alcaldía relativa á la concesión de aguas para abastecimiento del Colegio de Huérfanos.

### Ilustración católica.

La *Hormiga de Oro* se publica semanalmente en Barcelona. Amplia información gráfica mundial.—Veintiocho páginas.—Lectura instructiva y ortodoxa.—Diecisiete páginas de grabados.—10 pesetas al año. 20 céntimos número.

### Avance catastral.

Por la Dirección del Servicio Agronómico catastral de esta provincia, y en virtud de lo dispuesto en la regla 19, cap. 2.º de las Instrucciones provinciales, dictadas por Real decreto de 8 de Agosto de 1901, se ha dispuesto que, en los días 21 y sucesivos del presente mes, se reúna la Junta pericial del pueblo de Almorox para celebrar juicios verbales contraictorios en el salón de sesiones de dicho Ayuntamiento, con asistencia del Ingeniero D. Antonio de los Ríos García ó de D. Pablo Montero Plaza, Perito Agrícola Ayudante encargado de ejecutar los trabajos de avance catastral en el indicado pueblo.

### Subasta.

El día 17 del corriente se subastará en la puerta de la Casa-cuartel que ocupa la Guardia civil, un caballo del Escuadrón dado por desecho en el mismo.

—El día 18 del corriente, se verificará á las doce de la mañana, ante los Jueces de Primera instancia de Toledo y Torrijos, la de varias fincas rústicas y urbanas del pueblo de Alcázar.

### Oposiciones.

Por disposición del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, se abre concurso de oposición á la plaza de Maquinista de la elevadora de aguas del Tajo á la ciudad, dotada con el sueldo anual de 2.355 pesetas.

Las solicitudes serán dirigidas al Ayuntamiento.

Los exámenes darán principio el día 11 de Diciembre próximo (*Boletín oficial* núm. 270).

### El célebre.

Se sacos con paños de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la

defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

En favor de los niños.

La Junta de Protección á la Infancia, cuyo presidente es el Sr. Gobernador, viene desde primeros de mes ejerciendo una obra meritísima.

Todos los días reciben en el Hospital de Afuera más de cincuenta niños el desayuno y una comida que se les sirve, con el esmero que acostumbra, por las Hermanas de la Caridad de dicho establecimiento.

Es un encanto ver á las tiernas criaturas recibiendo el pan cotidiano que no pueden obtener en sus casas.

Concurso.

Persona que se dice enterada, nos asegura que para fin de mes quedarán terminados los trabajos de calificación de los ejercicios literarios.

Advertencia.

Ha regresado de su expedición nuestro Gerente D. Benito López de las Hasas, y á él pueden dirigirse los que tengan algún asunto pendiente relativo al periódico.

Boda.

Ayer domingo, se unieron en santo lazo, en la parroquia de Santa Leocadia, el joven don David López, hijo del conocido industrial don Mateo, con la simpática Srta. D.ª Francisca Sánchez, hija del Maestro de la Fábrica don José.

Después del acto sirvieron un lunch en la casa del novio y por la noche, numerosos amigos, cenaron en el Hotel Castilla.

Benito á la elegante pareja D. Victor Fernández Padraza, Beneficiario de la Catedral de Madrid y tío carnal de la desposada.

Reciban nuestra enhorabuena.

Correspondencia administrativa.

Bilbao - V. L. - Recibida libranza Prensa por importe suscripción año actual.

Marvilla - H. S. - Recibido importe suscripción año actual.

Hiermaide. - Conforme con cambio de dirección, pero mande importe suscripción.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas. - Mes de Noviembre. Días 16 y 18, Parroquia Mozárabe de Santos Justo y Rufina, y 17 y 18, Iglesia de San Román.

Iglesia de Padres Jesuitas. - Continúan los piadosos ejercicios en sufragio de los Fieles Difuntos durante el mes de Noviembre. Todos los días, al toque de Oraciones, practicada el ejercicio correspondiente, se cantará el Salmo De Profundis, los Lamentos y un Responso.

Predicará: el martes 14, D. Ramón Molina; el miércoles 16, el R. P. Luis Gonzaga Milagro, y el viernes 17, D. Santiago Pastor. Todos los días habrá Misa rezada desde las seis hasta las doce de la mañana.

Iglesia de Padres Carmelitas. - Durante la semana, desde las cinco de la

mañana hasta las ocho y media, habrá Misa rezada de media en media hora.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana» será á las cinco y media de la tarde.

El día 16 dará principio la solemne Novena á San Juan de la Cruz. Todos los días, á las cinco de la tarde, Rosario, Letanía cantada, Novena y Gózos.

Iglesia de San Cipriano. - Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza, y por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

Vendo buen piano.

Plaza de Abdón de Paz, 1.

PASATIEMPOS

Por E. Montoro.

ACRÓSTICO

Grid of letters for an acrostic puzzle.

Solución á la tarjeta numérica del número anterior: HUMILLADERO, y resulta:

Maria Dorado de Roda Humilladero Madrid

Han remitido solución exacta: Romualdo Menores, El Curro Meloja, «Uno de Linares», Juan San Esteban, Nicolás Pérez de la Vega y otros varios.

SE VENDE

una zafra de cincuenta arrobas, y cuatro cántaros para aceite en buen uso.

Razón: Sillería, 4.

ACADEMIA MODELO

Correos. - Telégrafos. - Archiveros.

Director:

D. Inocente García Martín

Oficial del Cuerpo de Correos,

Licenciado en Sagrada Teología y Derecho;

Maestro Superior,

Profesor por oposición de Gramática general del «Fomento de las Artes».

Por insuficiencia del local que ocupaba para el considerable número de alumnos con que cuenta, se ha trasladado al palacio del Marqués de Valmar.

Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas. - Externos: 25 id. al mes.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. - TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Unicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Carreras Militares é Ingenieros Industriales

LA PREPARATORIA MILITAR

PROFESORADO

Comandante Blanco, ex Profesor del Colegio de María Cristina.

Capitanes Ozasta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería. Esteban-Infantes, Abogado.

Aragóns, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:

Bon Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4. - TOLEDO

Fábrica de mazapán, Confitería y Chocolate de JUAN MARTIN BURRIEL

Martín-Gamero, 11. - TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13

ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERIA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 11.000 TONELADAS

LAZIO

saldrá de Almería DIRECTO para Buenos Aires el 26 de Noviembre de 1911.

Tomará pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

Aviso. - Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque o antes si se han cubierto las plazas reservadas a este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

Colegio de San Ildefonso

dirigido por

Hermanos Maristas de la Enseñanza calle del Refugio (Alfileritos), núm. 3 TOLEDO

Admite alumnos internos y externos.

Desde el 1.º del pasado mes de Octubre los programas del citado Colegio abarcan tres secciones distintas, á saber:

1.º Primera Enseñanza graduada.

2.º Segunda Enseñanza oficial. Los alumnos serán acompañados por sus respectivos Profesores á las clases oficiales de este Instituto General y Técnico, y en el Colegio se les darán repasos y explicaciones conforme al plan de los Catedráticos oficiales.

3.º Academia preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros, con la cooperación de un competente Profesorado militar.

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio

y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Clorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflaquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 66, y Lucio, 8.

llas, acompañando á aquellas angélicas voces.

Luego que se hubo repuesto de su estapor, D. Diego hizo allí mismo una pública confesión de sus innumerables pecados, y con lágrimas de arrepentimiento, pidió á la Señora perdón para ellos. Su vida cambió radicalmente haciéndose un devotísimo y ferviente siervo de Ella; el canto semanal volvió á hacerse con más solemnidad que antes; la renta instituída por su virtuosa madre la aumentó considerablemente, y llegó hasta á cambiarse el apellido, no firmándose ni consintiendo que se le llamara más que D. Diego de la Salve.

Al morir, dispuso se le enterrase en la puerta principal de la Iglesia, para que su cuerpo fuera pisado por todos los fieles que entrasen y saliesen, y allí aún se conserva la lápida que dice: Aquí yace Don Diego de la Salve.

Todos los sucesores de dicho caballero, siguieron sin interrupción costeando tan piadosa carga, y así continuó hasta que con el desdichado decreto de las «manos muertas» fué «desamortizada», y hoy la costea la devoción de algunos fieles toledanos, que con escasas limosnas apenas llegan á cubrir el pequeño gasto que ocasiona: un armó-

nium y una voz; acto al cual asiste un reducido número de «beatos santarrones»; porque los tiempos liberticidas que padecemos no dan para más, ni son dignos de alcanzar ni de gozar las gracias y promesas de Dios Nuestro Señor Jesucristo. Amén.



tura, á fin de que los fieles que fuesen á besarlos, según costumbre, tuvieran una muerte instantánea.

Su plan era que, al ver los cristianos que en vez de encontrar la vida y la salud en los pies del Crucificado, hallaban la muerte y la enfermedad, abandonarían necesariamente aquella devoción, y entibiárase su respeto y sentimientos religiosos.

Por la mañana llegó una pobre anciana á besar el santo pie, y con gran sorpresa suya vio que la imagen lo desclavó y retiró bruscamente. Saló desconsolada, y gritando lo sucedido, creyendo ser causa de sus pecados el que el Señor le negase la gracia de dejarle besar el pie.

Al oír esto, se acercó un hombre á besarlo, y la imagen repitió la misma acción, y así con cuantos lo intentaron, hasta que quedó con él levantado como áun lo conserva.

Después de pasados los primeros momentos de estapor y sobresalto, se procedió á un detenido reconocimiento, viéndose por último á averiguarse la existencia del fatal veneno.

En presencia de tal maravilla, aumentó considerablemente el culto y la veneración de la imagen, viéndose burlado el proyecto del infame Abisalm y de los suyos.



La Salve en la Iglesia de San Lucas.



La apartada parroquia mozárabe de San Lucas fué erigida en Toledo, según refiere el gran San Ildefonso, el año 641 por Evancio, personaje de la nobleza goda del rey Chindasvinto: hállase situada al Sudeste de la ciudad, y en ella se venera una antiquísima imagen de Nuestra Señora de la Esperanza, de la cual se refiere la siguiente hermosa tradición, que según Parro, en su Toledo en la mano, fué justificada debidamente, y de notoriedad no contradicha.

Existía por los años 1485 al 1490, en la ciudad de los Conclitos, una señora llamada D.ª Ana Ramos, la cual profesaba un entrañable amor á la Santísima Virgen, en quien fiaba y esperaba la salvación de su único hijo D. Diego Hernán, joven extraviado por las

